

Incendios: ¿cómo se preparan los organismos para la temporada?

Municipios de Viña del Mar y Quilpué detallan que han trabajado en diversas aristas a 6 meses del megaincendio, sin embargo, aseguran que los avances más relevantes se generarán bajo una estrategia más global.

Francisca Palma Schiller
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

El propósito del panel de expertos que levantó la Cámara Chilena de la Construcción de Valparaíso a inicios de esta semana, instancia que tuvo por objeto analizar qué tan preparada está la región para enfrentar un posible nuevo megaincendio, resultó relevante instalar el debate al interior de los municipios de Viña del Mar y Quilpué, las dos administraciones comunales más golpeadas por la tragedia del mes de febrero.

Es que ad portas de que comience una nueva temporada estival, en términos prácticos ¿qué se ha hecho desde las alcaldías para enfrentar el verano 2024-2025 y una nueva emergencia?

“El Plan Municipal de Emergencia siempre estuvo actualizado y está plenamente vigente hasta al año 2025, incluyendo los procedimientos de la orgánica, planes de evacuación para cada una de las amenazas y riesgos, especialmente en caso de incendios forestales”, declararon desde la municipalidad de la Ciudad Jardín.

En el ámbito operativo, precisaron, “elaboramos diversas acciones junto a la dirección de Operaciones y Servicios, como un extenso plan de cortafuegos, poniendo a disposición de maquinaria con coordinación vecinal, realizando trabajos de desmalezados”, no obstante está “la dificultad de falta de recursos municipales y la imposibilidad de ingresar a predios privados con facilidad”.

A lo anterior, “junto a los monitoreos que se realizan continuamente”, existe también una “preparación y planificación



CABE SEÑALAR QUE TANTO EN VIÑA DEL MAR COMO EN QUILPUÉ, LOS PLANES MUNICIPALES DE EMERGENCIA ESTÁN VIGENTES.

permanente para trabajar en forma coordinada con el Cuerpo de Bomberos de Viña del Mar, ante la ocurrencia de emergencias y siniestros en la interfaz urbana-forestal”.

Ahora, sin perjuicio de lo anterior, para la administración viñamarina resulta clave abordar este tipo de tragedias “con una estrategia macro de toda la región de Valparaíso, sin perjuicio de los planes y acciones concretas que como municipio desarrollamos para prevenir futuras emergencias”.

MESA EN QUILPUÉ

Con acciones más concretas, la alcaldesa de Quilpué, Valeria Melipillán, detalló que desde su comuna se ha coordinado una mesa municipal específica para la prevención de incendios forestales, “en la cual trabajamos con todas las unidades municipales en la planificación y actualización del Plan de Emer-

ENVÍO DE DIAGNOSTICOS

En lo que respecta a Conaf, ente clave en el combate de las llamas, Daniel Ariz, jefe de la sección de Prevención de Incendios Forestales, explicó que junto con sostener reuniones con Senapred, Carabineros y Bomberos, han enviado, a la fecha, “los diagnósticos comunales de Valparaíso, Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana. Se trata de un diagnóstico pormenorizado de las áreas en las que se necesita hacer obras de mitigación de incendios forestales. Es como una radiografía instantánea, una fotografía de momento de las condiciones en la que está toda la interfaz de las comunas críticas por incendios forestales. Ahí se indica dónde hacer cortafuegos, limpieza de microbasurales y además, poda de arbolado”. Respecto a los planes de protección, “se están actualizando en Valparaíso y Viña y seguiremos con Quilpué, Villa Alemana y San Antonio”.

gencia Municipal”. En esa línea, recordó que “Quilpué cuenta con su plan comunal de emergencia vigente desde 2023”.

Por otro lado, en lo que respecta a la labor con la comunidad, los ejemplos en la zona son evidentes: solo basta ver con lo que sucedió con Villa Botania.

“Tenemos varios frentes de trabajo colaborativo en el territorio, donde par-

ticipamos junto a Bomberos, Conaf y organizaciones como Caritas, en la capacitación de las agrupaciones de emergencia que existen en Quilpué”, especificó la jefa comunal.

En este punto, “destacar que las agrupaciones de emergencia que se han formado en nuestra comuna han cumplido un papel muy importante, por ejemplo, en el ámbito de la

limpieza comunitaria, acción que resultó muy efectiva la temporada pasada”.

Ahora, respecto a soluciones de fondo, al igual que en Viña del Mar, Melipillán cree que se debe apuntar a lo macro, como por ejemplo, la Ley de Incendios. “Hoy no existe ninguna institucionalidad que permita avanzar en la implementación de medidas para prevención de incendios en terrenos que son privados. Y para quienes no lo saben, el incendio de febrero ingresó a Quilpué justamente por áreas privadas. Por ello, creemos necesario y urgente legislar para establecer la obligatoriedad de los privados de adoptar acciones preventivas”, refirió.

DESDE SENAPRED

Finalmente, es importante señalar que no solo los municipios han estado trabajando en estos esfuerzos, sino que también Senapred. Así lo relevó su di-



Destacar que las agrupaciones de emergencia que se han formado en nuestra comuna han cumplido un papel muy importante”.

alcaldesa Valeria Melipillán.

rector regional, Christian Cardemil.

“Se está realizando un trabajo intenso para reforzar los planes de Reducción de Riesgos de Desastres, que son vitales en el ámbito preventivo. Hoy, todos los municipios están avanzando en la construcción de sus planes de emergencia, sus planes anexos por variables. Además, se sostienen reuniones periódicas con los organismos técnicos para evaluar los procesos de evacuación”, evidenció.

“El Programa de Gestión de Riesgo de Desastres, implementado por Senapred, proporciona financiamiento a las comunas para la elaboración de planes de emergencia y reducción de riesgos. En particular, cinco comunas de la región han calificado para recibir estos recursos, lo que les permitirá contratar consultoras o profesionales en materias de gestión del riesgo de desastres”, agregó.

En cuanto a las vías de evacuación, el director regional comentó que el enfoque está en desarrollar pautas claras y destacó que se está trabajando en la actualización del Sistema SAE. ☺